



# 盛岡に刻まれた歴史の足跡

## 志波城と徳丹城 古代②

朝廷は8世紀後半から古代岩手に軍を遠征するようになる。延暦

21年(802年)に胆沢城造営、同22年(803年)に志波城を

石川の合流点付近に広がる平地に造営され

當した。同時期から急激に盛岡周辺に集落が増えている。

志波城は北上川と東北川の合流点付近に広がる平地に造営され

た。840年四方の築地塀(ついじべい)を突き固めて構築した土塙(つち垣)と928年四方の土塁を伴う外大溝による二重構造。城内中央南寄りに政庁があり、150m四方の築地塀で囲み、その周囲に官衙(かんが)で働く役人の建物群などがある。

元盛岡市議の藤原仁工門さんによると「志波城には金の鳩が埋まっている」という伝説がある」という。八幡神社(下太田林崎)のすぐ横に藤原さんの大本家がある。「そこにはわき水(零石川の伏流水と推定)があり、そこで農家の方々がもみ種を浸けていた。八幡太郎義家の馬が足で突いた場所から水がわいた」と言い伝えられている。

志波城は水害にたびたび遭い、わずか10年で廃城になった。弘仁3年(812年)3月ころ、文室綿麻呂によつて徳丹城が造営

された。その徳丹城の後に建てられた官衙ではなかると推測されているのが盛岡市下太田の林崎遺跡。

同遺跡は志波城北東に位置し、範囲は東西300m、南北200m。竪穴住居跡から9世紀後半から10世紀前葉の遺跡と推定されている。建物とは前後関係にあるが、板塀の跡が出ていている。

盛岡市遺跡の学び館の室野秀文さんは「志波城に隣接した場所に中心部に計画的配置あり、恐らく当時の朝廷の権威を背景にして成立した公の施設か、地方の豪族が朝廷に取り立たれるような形態や地割から一辺70m×80mの方形区画ではないかと推定されている。集落ではあるが、現地支配を任して現地支配を任せていた拠点か。朝廷が蝦夷を直接支配する形というよりは、だんだん地元の人間を雇用して現地支配を任せいく段階の遺跡だと思う」と推定する。

(荒川聰記者)

志波城古代公園

# 金の鳩埋まる地

志波城は水害にたびたび遭い、わずか10年で廃城になった。弘仁3年(812年)3月ころ、文室綿麻呂によつて徳丹城が造営



